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《黑河源头护绿人》

《守望》栏目上半年代表作文字稿

【栏目片头】

【节目宣传片】守望十八年，他默默守护，尽职尽责，不曾

懈怠；十八年，她坚持陪伴，无微不至，加倍关怀；十八年

如一日，他们用脚步丈量，用双手抚育，用实际行动，守护

黑河源头，《守望》让我们聆听黑河护绿人叶金俄日和东木

措的故事。

【主持人李浩】观众朋友们大家好，欢迎收看《守望》，我

是主持人李浩。党的十八大以来，在习近平新时代中国特色

社会主义思想指引下，青海省委省政府坚持以习近平生态文

明思想为指导，深入贯彻落实习近平总书记重要讲话和指示

批示精神，全力落实“扎扎实实推进生态环境保护”和“三

个最大”重大要求，坚决扛起保护生态环境、筑牢国家生态

安全屏障的政治责任，加快打造生态文明高地，全省生态环

境质量持续稳步改善，人与自然和谐共生的现代化美丽青海

建设迈出坚实步伐。在生态环境领域，一批批优秀共产党员

矢志不渝、无私奉献，坚守在生态保护一线，他们是用青春

和生命书写人生华章的青海榜样。

【配音】祁连，地处青藏高原东北缘，是黑河、大通河、托

勒河三河源头，是黄河流域重要水源产流地，是我国西部重

要的生态安全屏障，也是我国生物多样化保护优先区域。他

守护着黑河源头生态，她默默守护着他，一守就是 18 个年
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头。每年冬季，冰天雪地的草原狂风呼啸，黑河边夫妻俩的

站所像是与世隔绝，而这里也是他们的家。

【主持人李浩】今天，我们邀请到的嘉宾是一名黑河源头的

生态管护员，他 18 年如一日，用脚步丈量，用双手抚育，

坚守党员的初心，用实际行动巡护着黑河流域 200 平方公里

的土地，他就是祁连县黑河源头保护工作站管护员——叶金

俄日。叶师傅您好！

【叶金俄日】主持人您好!

【主持人李浩】非常欢迎您做客我们的演播室。刚刚视频当

中出现的画面就是您平时工作的场景，是吧？

【叶金俄日】对。

【主持人李浩】在这还是请您给我们介绍一下您的工作，好

吗？

【叶金俄日】对，我是在 2006 年来到了祁连县黑河源头管

护站工作，黑河是我国第二大内陆河的发源地，在祁连山腹

地的八一冰川，哺育了大量珍稀特有的野生动植物。除了我

的妻子，黑河流域的山水树木是我最好的朋友，山里的各种

动物是我最亲的伙伴。

【主持人李浩】我注意到您的用词特别地巧妙，您说这些野

生的动植物是您最亲的人了，除了妻子之外。从这个用词当

中能够感受到，您对您工作的这个地方，是特别地有感情的，

其实我知道您工作的这个地方很偏远，能不能给我们简单地

介绍一下当地的这个情形？

【叶金俄日】我的工作的地方，就是这个八一冰川下的沙龙
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滩，它是真正的黑河源头，在祁连县西部离县城大概有 120

多公里。

【主持人李浩】说到八一冰川，我还知道八一冰川又称为小

沙龙冰川，它位于祁连山中段走廊南山的南坡，据说当时发

现这条冰川的时候正是 8 月 1 号，正好赶上了建军节，作为

献礼就把这条冰川命名为了八一冰川，这条冰川长 2.2公里，

面积是 2.81 平方公里，最高的海拔呢是 4828 米，是一座可

以直接触摸，近距离接触的高原冰川。那么在海拔高、人迹

罕至的地方工作，也一定会遇到很多的困难，在这您能不能

跟我们讲一讲您的工作和生活的环境呢?

【叶金俄日】我第一次来到管护站上班时，住的是一顶 12

平方的棉布帐篷。

【主持人李浩】棉布帐篷？

【叶金俄日】对，管护站附近没有电，没有水。方圆大概 20

多公里，有时候看不到人，过去了一年，我们的棉帐篷变成

了三间简易房，可还是没有通电，好在有一个光伏板，满足

日常的生活基本用电，那时候因为离县乡较远，所以很少能

吃到新鲜的蔬菜，土豆便是我们唯一能吃到的蔬菜，煤炭炉

是我俩唯一取暖的设施。一年四季都需要生炉子取暖，到了

冬天最冷的时候，晚上的凌晨三四点钟，我还要起来再添一

次炭。

【主持人李浩】不然的话，晚上等炭火熄了之后人就会冻醒。

【叶金俄日】对，会冻的。

【主持人李浩】特别地冷？
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【叶金俄日】特别冷，大概零下二十几度。

【主持人李浩】零下二十多度的温度，这么艰苦的环境，那

是一种什么样的力量让您能够年复一年，日复一日的把这样

的一件事情能够坚持做下去呢？

【叶金俄日】这就是，这里就是生我养我的地方，当地的农

牧民群众祖祖辈辈生活的这个生活的寄托。更是青海、甘肃、

内蒙古的水源涵养地。习近平总书记视察青海时指出，“青

海最大的价值在生态，最大的责任在生态，最大的潜力业在

生态”，保护好这三江源，保护好中华水塔，确保一江清水

向东流，是青海义不容辞的重大责任。无论是作为一名共产

党员，还是一名退伍军人，或者是土生土长的当地人，保护

好这里的生态环境，对我来说这是一种责任，更是一种光荣

的使命，这就是我这项工作巨大的原动力。

【主持人李浩】这就是您工作最大的动力，其实您看您说到

自己的这个工作的时候，特别地自信也特别地自豪，想问问

您，您平时管护的是哪一座山，是哪一片草原，还是一段河

流，具体的工作职责都是什么样的？

【叶金俄日】管护站方圆 200 多平方公里，10 个巡查点，50

多条支流，都是我们夫妇俩的管护范围，最远的管护站有七

八十公里，最近的也有二三十公里，除了日常巡查外，我还

担负着生态管护宣传员的职责，只要有时间我俩对当地牧民

宣传，生态保护的重要性和相关法律法规，农民群众的生态

保护意识也慢慢提高了，现在很多农民群众自发地参与到这

个黑河源头的保护工作中，一同守护世代生活的美丽家园，
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我觉得这才是这项工作的巨大进步。

【主持人李浩】您刚刚说到 200 多平方公里，200 多平方公

里这么大范围的一个管护区域，咱们平时都是怎么巡护的，

是有什么样的一个交通工具吗？开车还是摩托车？

【叶金俄日】我们巡山主要用的交通工具是摩托车，第一辆

摩托车是从我弟弟那借来的，到了第二年，第二辆摩托车是

单位批的，骑了好多年后，这个摩托车已经报废了。2019 年

县这个总工会又配备了一辆摩托车，我们骑了快要三四年之

后，这摩托车也快要报废了，我以防万一自己又买了一辆摩

托车备用，我们每周都要对黑河源头流域进行两到三次的巡

护，骑着摩托车到站点，到了没有路的地方，我俩只能把摩

托车撂下后靠着双脚翻山越岭徒步行走，每次巡护最长需要

10 个多小时，最短也需要 5 个小时。

【主持人李浩】您刚刚说到，到了咱们的站点要巡护的时候

呢，你俩平时不是一个人在工作，还有一个人一直在陪伴着

您是吗？

【叶金俄日】对。

【主持人李浩】这位是？

【叶金俄日】她是我妻子，她也是一名管护员。

【主持人李浩】那这么多年啊，夫妻两个人一起把这个站给

守护下来了。今天呢，我们也特意邀请到了您的妻子来到我

们的录制现场。那么接下来，也请她来到台上，有请！

（东木措上台）

【东木措】主持人您好！
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【主持人李浩】您好姐姐！请坐，叶师傅，请您给大家介绍

一下吧。

【叶金俄日】这是我的妻子，嗯，也是我的同事，嗯，她就

是东木措。

【主持人李浩】东木措大姐您好，我想问问您，您是从什么

时候开始跟着叶师傅一块去巡山的呢？

【东木措】我们是从 2006 年到黑河源头工作，到现在一直

在巡护。我也是一名管护员，想为自己的家乡出一份力，想

让自己的家乡变得更美丽。

【主持人李浩】两位能不能给我们大家介绍一下每天的巡护

工作是怎么开展的？每天的工作内容都是什么样的？都是

怎么进行的呢？

【叶金俄日】平时只要不下雨不下雪，我俩就每天早上七八

点钟骑着摩托车去巡护，经常要到晚上才能回来。中午就吃

点干粮，有时候摩托车轮胎被扎破，能补就补，实在没办法

的情况下，我俩只能把摩托车推着走出来。要是晚上赶不回

来，或是遇上大雨大雪天，我们只能在牧民帐房里借宿。

东木措：是这样。禁牧后牧民都迁走了，废弃的牛羊圈也能

遮风避雨，凑合一晚上。我们每天都在山里，难免会遇到棕

熊、狼群之类的猛兽，这时候把线衣脱下来，绑在木棒上点

燃，一边摇晃一边叫，这样驱赶野兽。

【主持人李浩】天呐，还有遇到过猛兽的时候？

【叶金俄日】对，有一次我们在巡山过程中遇到过狼群，咱

们说狼群，有 9 匹狼在我们对面跑着。有一次在巡山过程中，
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远处大概有三四公里处，也能看到这个棕熊，这就是平常的

事。

【主持人李浩】是平常的事，您说的时候特别地云淡风轻，

但是我相信当下的时候一定是非常地危险。除了这些之外还

有遇到过其他的一些事情吗？

【叶金俄日】有一次我们在巡逻回来的路上，正赶上了河水

上涨，一下子就把摩托车冲走了，好不容易在下游把摩托车

打捞上来，天已经黑透了，摩托车进水了打不着火，我俩就

一直等到第二天河水退了，才蹚过河回到管护站。这么多年

各种各样的麻烦说起来挺多的。

【主持人李浩】姐姐您作为一个妻子，作为一个母亲，那么

我想问问您平时遇到这么多的艰难困苦而且在野外生活，野

外工作这么辛苦的情况下您有想过放弃吗？有没有跟叶师

傅抱怨过呢？

【东木措】有，有过抱怨。

【主持人李浩】都是怎么说的？

【东木措】当时我没有办法一直陪伴在女儿身边，当时就没

有通讯，也没有电话，我不知道女儿的学习的一些情况，因

为这些原因我抱怨过。

【主持人李浩】那叶师傅当时是怎么跟您说的呢？

【东木措】他经常安慰我，说干什么事情都一定要坚持，把

这个事好好地做下去。

【主持人李浩】我特别想知道叶师傅在你的眼中是什么样的

一个人，他是什么样的一个形象？
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【东木措】他是一个非常敬业有责任有担当的一个人，不管

在工作、生活上他总是拿着他那份担当、责任对待每一件事。

【主持人李浩】叶师傅您在旁边听着刚刚妻子是这么说您

的，那您觉得她说的对吗？您觉得在您的眼中妻子是一个什

么样的人呢？

【叶金俄日】她是个工作上有担当，有责任，对家庭来说，

她在我的眼中她很优秀，不管我们巡山回来，回到家她就那

么苦那么累，没有埋怨过我。

【主持人李浩】不管多苦多累，两个人一直手牵手，手挽手

地一直坚定地往前走，我相信这就是世间最伟大的爱情。那

在咱们的工作当中都遇到过哪些特别难忘的事或者说特别

危险的情况，能不能再给大家讲一讲？

【叶金俄日】祁连山这个地方，不仅有野生动植物，种类多、

数量多，有很重要的生态价值，而且矿产资源很丰富，经济

价值也很高，就会有一些人冒险来偷挖矿产。遇到这些人比

遇到猛兽还危险，有一次我们在巡山时看到了十几个淘金

人，我让妻子赶紧回去给上级部门打电话汇报，我独自一人

上次阻止他们，告诉对方，这里是保护区，不允许破坏这个

水源地，不允许破坏植被。那些人看到我孤身一人，就威胁

我少管闲事，虽然对方人多势众，但我并没有害怕，我反复

给他们讲生态保护的政策，破坏生态的严重后果等等，这些

人被我的勇气所震慑，最终他们主动地撤离了。在离管护站

30 公里处有一个地名叫锅岔石，盛产祁连玉。这里经常发生

盗挖祁连玉的现象，那些人都是晚上开着挖机过来，这给管
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理部门执法带来了相当大的难度。当时我俩下决心要抓住这

些盗挖的人，蹲守了几天后，终于发现了这伙人的行踪，联

系相关部门之后，及时制止了盗挖行为。

【主持人李浩】那当时情况一定非常地危急，您刚刚说的这

些，您一个人面对着十几个人，而且当时还要妻子回去报信。

那我想问问，当时姐姐他让您一个人回去报信，当时您内心

是怎么想的，你回去的时候有没有特别地不放心他？

【东木措】对对对，我特别担心他，我坚持非要跟他一起进

去，他说两个人进去万一出了什么事情出不来怎么办，让我

回去给县里的领导汇报一下，我等了他几个小时，都等了他

几年的感觉，我当时见到你真的是哭了，又感动又激动，也

没有啥事。

【主持人李浩】是啊，我相信那个时候的那个场景一定是非

常感人的，内心一定是有特别多的话想跟他说的对不对？

【东木措】对对对。

【主持人李浩】又埋怨又感动。那此刻能不能再还原一下当

时的场景，把当时你想要给他说的那些话再给他说一遍？

【东木措】我当时说你怎么这么倔，我们两个人进去万一出

了事也无怨无悔，我要是一个人走了，你出不来怎么办？那

时候通讯、交通也不方便，这些确实是这样。

【叶金俄日】我今天借着这个机会，遇到这个机会，我跟我

妻子，感谢她。

【主持人李浩】好，您说。

【叶金俄日】这么多年了，你在工作中或者是家庭中，你确
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实不容易，对额吉（母亲）、女儿照顾，有时候就是咱俩工

作繁忙的时候，你就（多担待），想起这个女儿的时候，我

心里有一种（亏欠），我很想说但也不敢给你说。

【东木措】你就放心吧老叶，以后咱俩的工作，我们继续守

护好我们的家乡，让家乡的生态环境，也可以说是越来越好。

放心吧，你顾不上的地方我来顾吧。

【叶金俄日】好，谢谢你，谢谢你一直和我把黑河源头的生

态保护的越来越好，给子孙后代留下，就是最好的。

【东木措】自然财富。

【叶金俄日】对，自然财富。

【主持人李浩】你们二位是最熟悉咱们黑河流域的人，你们

感觉这么多年咱们黑河流域最明显的变化是什么呢？

【叶金俄日】最明显的变化是这里很多野生动物的种群数量

增加了，尤其是黑颈鹤、斑头雁、赤麻鸭、白鹭、石羊、黄

羊、盘羊等野生动物的回归，现在天更蓝、水更清、地更绿，

就是这里生态逐渐向好的最好证明。

【主持人李浩】东木措大姐，在您的眼中，您觉得这么多年

来变化最明显的是什么呢？

【东木措】就是草也长高了，水更清了，天更蓝了，许多野

生动物的种群数量也增加了，这就是生态向好的最好证明。

【主持人李浩】嗯，自己的家乡也越来越美了，是吧？

【东木措】对对对。

【主持人李浩】在这人迹罕至的高原冻土滩上，夫妻二人伴

山而居，依水而眠。长期远离亲人朋友的那种孤单感我相信
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也绝非一般人所能承受的，说到这想问问你们有没有想过要

换一份工作？

【叶金俄日】一代人有一代人的长征，一个人有一个人的使

命。很久以来我认为我自己的使命就是保护好祖先给我们留

给的这片土地，并且把它更好地传承给子孙后代，从干这份

工作以来，我就没想换别的工作，这份工作不能给我财富的

宽裕，却给了我精神的富裕。但话说回来，我也是一名普通

的牧民，面对日渐苍老的母亲不能尽孝，面对缺少陪伴的女

儿我心里有很多亏欠，内心总有一种痛，这种痛是一分亏欠，

一分内疚。为何我的眼中常含泪水，因为我对这片土地爱得

深沉；因为我坚信我现在守护的是绿水青山，在未来一定会

变成儿孙的金山银山。

【主持人李浩】您说的真的太好了，从你们的话里让我真正

地感受到了你们对那片土地的赤诚和热爱，感谢叶师傅和东

木措大姐做客我们的演播厅谢谢你们，谢谢。也谢谢你们让

我们知道了在咱们青海祁连黑河的源头有您二位的坚守，青

海才能如此的美丽。同样我们也把最美好的祝福送给像您二

位一样的生态守护者们，感谢你们的辛勤付出。近年来祁连

县委县政府沿着习近平总书记指引的方向，采取黑土滩治

理，山水林田湖冰综合治理，源头禁牧、草原鼠害治理等一

系列的政策措施使黑河源头区域生态逐渐恢复了原貌，再度

成为几十余种珍稀濒危野生动植物的生存家园。青海云山傲

然挺立，祁连圆柏栉风沐雨，黑颈鹤徜徉嬉戏，白淳鹿欢心

跳跃。清流极端、植被繁茂、鸟兽奔鸣、生灵欢悦、岁月悠
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然、青山相伴，一幅人与自然和谐共生的画卷正在徐徐描绘。

【片尾字幕】


